
一、 時間：中華民國 109年 11月 11日(星期三)上午 10時 00分 

二、 地點：新北市萬里區瑪鋉溪四十九號橋、忠福橋、中幅橋和崁

腳橋 

三、 主持人：楊股長忠謀              紀錄：賴建任 

四、 出席單位及人員：如附簽到簿 

五、 主席致詞：略 

六、  業務單位報告：略 

七、  各單位意見： 

(一) 新北市萬里區中幅里何寶環里長（忠福橋） 

1. 之前水保局分局長有來看，並建議說固床工要交叉做才能留

住砂石。 

2. 現在封溪後，出現了幾十年未出現的國聖螺，還有許多鱸鰻、

毛蟹等，生物變多樣。 

(二) 新北市萬里區中幅社區發展協會林蕙雅理事長（忠福橋、中

幅橋和崁腳橋） 

1. 希望這份成果報告能提供紙本給本里及社區發展協會。 

(三) 水患治理監督聯盟梁蔭民委員 

1. 忠福橋右岸為住宅區，不建議在此側做生物通道，以免造成

路殺。 

2. 可以在左側靠山區次生林和原生林的區域，建造一些縱向及

橫向的生物通道，供給生物逃生路線。 

3. 可以在忠福橋做礫間淨化或是建造人工濕地，增加生物多樣

性。 

4. 河面不要太平滑，要有塊石增加溪流阻隔，降低流速並減低

直接對岸邊的沖蝕 



5. 河底有掏空的情形（紅圈處），可能需進行保護補強（圖-）。 

 

 
圖-1現地河底掏空情況 

 
6. 溪床底人工水泥的部分被溪流侵蝕裂開，需要修補。 

7. 兩岸旁的草叢可以選在非汛期的時候進行割除，避免割下的

草流入河內而污染溪流。 

8. 中幅橋的魚梯可以增加多階梯一些，減少落差太大的問題。 

(四) 新北市萬里區公所 

1. 因為護岸和固床工有掏空的情況，涉及當地居民的安全疑慮，

因此要做應急工程，但在做工程前有規定需做生態檢核，因

此委託逢甲大學來此。 

2. 之前開會有建議不要新建和拆除舊有固床工，可以直接在護

岸邊投石籠，減少對溪流內生物的干擾。 

3. 目前對掏空處理的方式是將溪岸旁的石頭撥入，增加緩衝。 

4. 盡量不要在此溪做人工構造物（例如：步道等）維持溪流的



自然性。 

(五) 逢甲大學 

1. 固床工影響縱向連結，可能會影響魚類、溪蟹類的移動。 

2. 未來應急工程在施作時，不建議大型機具直接開進河床和灘

地內，盡量使用較乾的地方或是既有人工道路。 

3. 石籠為柔性工程和生態工法，使可以採行的方式。若要採用

可以使用當地的塊石做來源。 

八、  會議結論:感謝各單位意見，會議紀錄將供後續執行單位參

考。 

 
圖-2說明會現場照片（中幅橋） 



 
圖-2說明會現場照片（崁腳橋） 


